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В качестве спикеров выступили пер-
вый заместитель директора БПИ при 
Генпрокуратуре Шавкат Хайдаров, глав-
ный инспектор отдела Бахром Содиков и 
руководитель информационной службы 
Фаррух Тошпулатов.

Как отмечено Ш. Хайдаровым, Указом 
Президента «О дополнительных мерах 
по реформированию и цифровизации 
системы исполнения судебных актов и 
актов иных органов» от 3 января теку-
щего года в соответствии с задачами, 
определенными в Стратегии «Узбеки-
стан - 2030» для обеспечения надежной 
защиты прав и законных интересов граж-
дан, общества и государства, эффектив-
ности правосудия путем совершенство-
вания системы исполнения судебных 
и актов иных органов, перед органами 
Бюро принудительного исполнения 
поставлены новые ориентиры в ряде 
направлений.

Во-первых, благодаря неукоснитель-
ному исполнению судебных и актов иных 
органов в обществе укреп ляется дове-
рие к исполнительной системе. Второе 
направление связано с цифровизацией 
сферы в целях снижения влияния челове-
ческого фактора. Третье - с повышением 
социальной защищенности граждан 
и созданием для них дополнительных 
удобств. И четвертое - с искоренением 
коррупции в сфере и повышением уровня 
квалификации сотрудников.

По первому направлению указом 
определено внедрение с 1 декабря 
этого года нового института «Реестр 
обязательств» по обеспечению безус-
ловного исполнения судебных и актов 
иных органов. Ведение данного рее-
стра возложено на органы БПИ.

В случае невозможности осуще-
ствить взыскание ввиду отсутствия у 
должника имущества сведения о нем 
в обязательном порядке вносятся в 
реестр. После все ограничения, при-
мененные в отношении должника в 
рамках исполнительного производ-
ства, сохраняются. В дальнейшем 
при выявлении у него имущества и 
денежных средств принудительные 
исполнительные действия продол-
жатся. 

Вместе с тем в случаях исполне-
ния должником своих обязательств 
по исполнительному документу, его 
смерти, отмены судебного либо акта 
иного органа, на основании которых 
выдан исполнительный документ, 
отмены либо признания недействи-
тельным исполнительного доку-
мента, невыявления сведений об иму-
ществе или о денежных средствах 
должника в течение 10 лет, либо 
признания его банкротом сведения о 
должнике исключаются из реестра по 
заявлению взыскателя.

КАК УСПЕШНО БОРОТЬСЯ  КАК УСПЕШНО БОРОТЬСЯ  
С НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ С НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ 

АЛИМЕНТОВАЛИМЕНТОВ
На пресс-конференции в Агентстве информации и массовых  
коммуникаций при Администрации Президента Республики  

Узбекистан представители Бюро принудительного исполнения  
при Генеральной прокуратуре рассказали о работе, проводимой  
во исполнение указа главы государства от 3 января этого года.

Водоснабжение - одна из акту-
альных тем для Узбекистана. 
Порядка 80 процентов водных 
ресурсов формируется в других 
странах. И только 20 процентов -  
на территории нашего государ-
ства. В связи с этим по данному 
вопросу с рядом стран заключа-
ются важные соглашения. 

Так, 30 апреля 2024 года в 
городе Туркмен абаде (Турк-
менистан) прошло четвертое 
заседание Совместной узбек-
ско-туркменской межправитель-
ственной комиссии по водохо-
зяйственным вопросам. Стороны 
договорились об ускорении 
работ по регистрации водохозяй-

ственных объектов Узбекистана, 
расположенных на территории 
Туркменистана, а также реали-
зации проекта по обустройству 
стены против фильтрации воды 
на плотине «Султансанжар» Туя-
муюнского гидроузла.

Сельское хозяйство

НЕ ТЕРЯЮЩИЙ НЕ ТЕРЯЮЩИЙ 
АКТУАЛЬНОСТИ ВОПРОСАКТУАЛЬНОСТИ ВОПРОС

Развитие сельского хозяйства, залог богатого урожая, изобилие рынков и вообще жизнь 
всех существ немыслимы без воды. Осенне-зимний сезон прошлого года отличился 

обильными осадками. Весной 2024-го природа тоже баловала дехкан частыми дождями. 
За счет этого в водохранилищах страны накопилось 11 млрд 155 млн кубических метров 
(на 12 процентов больше показателей 2023 года). С 1 апреля в республике начался летний 

оросительный сезон, и в регионы вода поставляется по определенному лимиту. 

В целях уменьшения потери воды в оросительных сетях  
в водном хозяйстве страны 2024-й объявлен ударным годом 
по бетонированию каналов. В текущем году намечено 
забетонировать пять тысяч километров оросительных  
сетей (в том числе 1,5 тысячи км магистральных  
и межхозяйственных, 3,5 тысячи км -  
внут рихозяйственных). На сегодня реконструировано  
518,2 км каналов, из них 351,7 км забетонировано. 
Протяженность оросительных сетей кластеров  
и фермерских хозяйств, приведенных  
в должное состояние, составила 11 тысяч км.

ПОДДЕРЖАНЫ ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ КОМПАНИИ COCA COLA

Coca Cola является одной из крупней-
ших компаний мира по производству 
безалкогольных напитков, деятельность 
которой охватывает рынки более 200 
стран, включает свыше 200 брендов и 950 
производственных предприятий.

Эксклюзивный партнер компании в 
Узбекистане - Coca Cola İçecek входит 
в структуру турецкой Anadolu Group.  
В настоящее время в нашей стране функ-
ционируют 3 завода компании в Таш-
кенте, Ургенче и Наманганской области.

В ходе встречи была отмечена поло-
жительная динамика сотрудничества в 
пищевой отрасли, в том числе по внед-
рению зеленых решений, энерго- и 
водосберегающих технологий. Теперь 
запущено новое предприятие в Самар-

кандской области. В 2025 году в Наман-
ганской области будет введен в строй 
пятый завод.

Подчеркнута важность развития 
инновационной и исследовательской 
деятельности, подготовки инженеров и 

специалистов отрасли. Достигнуты дого-
воренности о дальнейшем расширении 
инвестиционной программы, увеличе-
нии номенклатуры выпускаемой продук-
ции, производстве материалов и комп-
лектующих.

Глава нашего государства поручил 
принять отдельную «дорожную карту» 
по ускоренной реализации перспектив-
ных проектов.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 15 мая принял председателя и генерального директора компании Coca Cola Джеймса Куинси.  
Во встрече также участвовал председатель компании Anadolu Group Тунжай Озилхан.

В начале встречи Владимир Воронков передал главе нашего 
государства искренние приветствия и наилучшие пожелания 
Генерального секретаря Организации Объединенных Наций 
Антониу Гутерриша.

Были рассмотрены вопросы дальнейшего развития практи-
ческого взаимодействия Узбекистана с институтами и структу-
рами ООН, прежде всего в сфере борьбы с терроризмом и дру-
гими транснациональными вызовами и угрозами.

Поблагодарив лидера нашей страны за поддержку деятельно-
сти Контртеррористического управления, Владимир Воронков 
выразил особую признательность узбекской стороне за практи-
ческую реализацию инициативы о запуске Регионального экс-
пертного совета. Были отмечены успешные итоги первого засе-
дания этого уникального механизма в городе Ташкенте.

Заместитель Генерального секретаря ООН также дал высо-
кую оценку усилиям Узбекистана по возвращению граждан из 
зон конфликтов, их реабилитации и реинтеграции в общество, в 
том числе с широким использованием потенциала и возможно-
стей института махалли.

С удовлетворением было отмечено подписание обновленной 
«дорожной карты» между Узбекистаном и Контртеррористиче-
ским управлением ООН на 2024-2025 годы, предусматриваю-
щей новые направления взаимодействия.

Особое внимание уделено вопросам проведения совмест-
ных мероприятий, направленных в том числе на ограждение 
молодежи от деструктивного влияния идей экстремизма и 
терроризма, расширение сотрудничества в сфере подготовки 
кадров и организации стажировок для молодых специалистов 
в институтах ООН.

Состоялся обмен мнениями по проб лематике Афганистана. 
Подчеркнута важность усиления международного внимания к 
ситуации в этой стране, продолжения оказания гуманитарной 
помощи афганскому народу.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ 
ВОПРОСЫ  
БОРЬБЫ  

С СОВРЕМЕННЫМИ 
ВЫЗОВАМИ  
И УГРОЗАМИ

Президент Республики Узбекистан  
Шавкат Мирзиёев 15 мая принял 

заместителя Генерального секретаря ООН - 
главу Контртеррористического управления 

Владимира Воронкова, принимавшего  
в нашей стране участие в первом заседании 

Регионального экспертного совета  
по вопросам реабилитации  

и реинтеграции возвращенцев.

По поручению Президента перед образователь-
ными учреждениями поставлена задача изучать 
жизнь и наследие наших великих авторов. Благодаря 
этой инициативе стремимся ознакомить молодежь с 
образом жизни, творческой деятельностью именитых 
писателей и поэтов, прививая подрастающему поко-
лению стремление к получению глубоких знаний по 
истории любимой Родины. Это помогает воспитать 
всесторонне зрелую, гармонично развитую молодежь.

Наследие
ВЕЛИКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ВЕЛИКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 

ПОЭТИЧЕСКОГО  ПОЭТИЧЕСКОГО  
НЕБОСКЛОНАНЕБОСКЛОНА

Высокая духовность, просвещенность, 
добродушие и честность - все эти  
добродетели на протяжении веков 
воспевались нашими великими предками,  
чтились народом и, можно сказать, стали 
частью генетического кода населения 
Узбекистана. Во многом это заслуга мастеров 
слова - писателей и поэтов.  
Их наследие бесценно. Поэтому  
на современном этапе большое значение  
в духовно-нравственном развитии молодежи 
имеет чтение художественной литературы.

(Окончание  
на 4-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)
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Социальный городок, созданный в 
Ходжейлийском районе Республики 
Каракалпакстан по инициативе главы 
нашего государства, решил проблемы 
более 300 человек, таких как Зухра. 

- Жизнь испытывает каждого по-раз-
ному, - делится З. Джуманиязова. - Про-
сто нужно двигаться вперед и иметь 
добрые намерения. Теперь у нас есть 
свой дом со всеми условиями - горячей и 
холодной водой, электричеством, газом. 
Рядом школа, где учатся дети. Руковод-
ство социального городка выделило 
теплицу площадью в гектар. Также пре-
доставили клетки для разведения кур.  
В теплице круглый год выращиваем 
зелень и получаем дополнительный 
доход. Параллельно шью на заказ одеяла, 
пеку и продаю хлеб. Еще хотим приобре-
сти дойную корову. Все это - результат 
предоставленных государством возмож-
ностей и нашего усердного труда. 

Социальный городок, расположенный 
на территории сельского схода граждан 
«Саришунгул», привлекает внимание 
с первого взгляда. Сегодня здесь про-
живают 130 семей. Прошло два года с 
тех пор, как был отремонтирован ста-
рый дом милосердия, где нашли приют 
и чувствуют поддержку государства те, 
кто потерял кормильца, люди с ограни-
ченными возможностями, малообеспе-
ченные семьи, нуждающиеся в жилье. 

- Наш городок можно назвать класте-
ром по ликвидации бедности и повыше-
нию благополучия, - говорит директор 
социального городка Омонгул Абдижа-
милова. - Здесь созданы все необходимые 
условия. Всестороннюю помощь нуждаю-
щимся оказывают 39 сотрудников, среди 
которых врачи, медсестры, психологи и 
другие. Кроме того, в городке имеются 
социальная аптека, продуктовый магазин, 
швейная фабрика, теплица и курятники. 

Мы посетили квартиру Насибы 
Абдуллаевой, небольшую, но хорошо 
обставленную.  

- Прошло два года, как мы с доче-
рью приехали сюда из родительского 
дома, - рассказывает она. - Нас приняли 
очень хорошо. Создали все условия для 
проживания. Когда-то я была прико-
вана к постели. После операции на ноги 
мне поставили протезы. Начала ходить. 
Наверное, Бог услышал мои молитвы, 
так как в скором времени мне выде-
лили однокомнатную квартиру в этом 
городке. 

В социальном городке нашли приют 
38 человек с ограниченными возмож-
ностями. В его окрестностях множество 
зеленых насаждений, прекрасных цве-
тов. Солнце светит, даря миру свет и 
добро. На лицах живущих здесь людей 
удовлетворение жизнью и благодар-
ность.  

У Кизлагуль Сапаровой инвалид-
ность II группы. В 12 лет она потеряла 
ноги в автомобильной аварии. И только 
спустя 20 лет на благотворительной 
основе ей установили эндопротезы. 

- Мои многолетние страдания 
закончились, - делится женщина.  

- А в марте 2022 года мне предо-
ставили дом в городке. Среди узбе-
кистанцев много хороших людей. 
Наверное, поэтому в нашей стране 
мирное и чистое небо. 

С отделом занятости и сокращения 
бедности Ходжейлийского района про-
фильного министерства заключен дого-
вор, согласно которому в городке создан 
моноцентр для безработной молодежи. 
Предпринимателями Бухарской области 
также построены теплицы площадью в 
гектар, благодаря чему местные жители 
имеют возможность получать дополни-
тельный доход. 

В республике принимаются необхо-
димые меры по поддержке уязвимых 
слоев населения. Ибо высшая цель госу-
дарства - обеспечить права и свободы 
каждого гражданина, качественное 
образование, создать достойные условия 
для жизни, современную инфраструк-
туру, повысить уровень медицинского 
обслуживания, улучшить систему соци-
альной защиты.  

Мнажатдин Кутлимуратов.

В интересах человека

КЛАСТЕР ПО ПОВЫШЕНИЮ БЛАГОПОЛУЧИЯКЛАСТЕР ПО ПОВЫШЕНИЮ БЛАГОПОЛУЧИЯ

Зухра Джуманиязова  
12 лет прожила  
в съемной квартире  
с мужем и четырьмя 
детьми. Более того, 
у старшей дочери 
инвалидность II группы,  
и ей необходим 
постоянный уход. 
Финансовых средств  
не хватало. Поэтому  
семья решила поехать  
на заработки в Россию. 
Дети учились в школах 
этой страны. Однако  
и там было непросто.

Создание нового института послужит защите прав и закон-
ных интересов взыскателей и укреплению принципа неот-
вратимости взыскания установленных судебными органами 
средств с должников.

Касательно второго направления ведется работа по осу-
ществлению полной цифровизации сферы исполнения судеб-
ных актов для минимизации влияния человеческого фактора 
при исполнении принятых решений. При этом документы 
заверяются QR-кодом и оформляются электронной цифровой 
подписью (ЭЦП). Юридические лица могут получать и предо-
ставлять исполнительные документы, выданные на основании 
судебных актов, а также принятые решения и иные документы 
в рамках исполнительного производства через персональный 
кабинет налогоплательщика. Физическим лицам созданы 
возможности получения и предоставления исполнительных 
документов посредством Единого портала интерактивных 
государственных услуг (ЕПИГУ) либо терминалов по оказанию 
интерактивных услуг.

В настоящее время готовится проект закона, после приня-
тия которого обе стороны процесса (как плательщик, так и 
получатель) смогут подавать обращения в БПИ без посещения 
учреждения - в режиме онлайн.

В упомянутом указе главы государства обращено особое 
внимание не только на взыскание денежных средств с граж-
дан, но и их социальную защиту. Так, установлен минималь-
ный размер гарантированного дохода граждан, на который не 
может быть обращено взыскание по задолженности. Приме-
няется при взыскании денежных средств по задолженности 
граждан и составляет половину установленного минималь-
ного размера оплаты труда (МРОТ). Запрещается удерживать 
(списывать) денежные средства с банковских счетов граждан, 
в том числе с их банковских карт, на основании исполнитель-
ных документов по задолженности, если сумма денежных 
средств на них не превышает половины МРОТ. На сегодня 
МРОТ составляет 1 млн 50 тысяч сумов, то есть половина - 
525 тысяч.

Помимо того, в целях предупреждения правовых конфлик-
тов и споров реестр недобросовестных должников размещен 
на сайте БПИ с 1 апреля текущего года. Это дает возможность 
получения в режиме онлайн сведений о не оплативших свои 
долги лицах, а также об их руководителях. С 1 апреля при-
мерно десять тысяч сограждан уже воспользовались правом 
доступа к этим данным.

Принимаются меры по обеспечению правовых гарантий 
деятельности государственных исполнителей, их техниче-
скому обеспечению. Так, каждому выдаются боди-камеры и 
ноутбуки. В частности, исполнителям из Бектемирского рай-
она столицы выданы планшеты. 

Утверждена программа из 13 пунктов по повышению 
эффективности исполнения судебных актов, подготовлены 
законопроекты по внесению изменений и дополнений в семь 
действующих законов Республики Узбекистан.

За четыре месяца текущего года со стороны БПИ взы-
скано 14 трлн сумов с должников, что на 4,2 трлн больше, чем  
в 2023-м. Свыше 1,5 млн исполнительных дел закрыты в связи  
с полным покрытием долга, что по сравнению с прошлым 
годом больше на 355 тысяч. Вместе с тем 320 млрд сумов 
направлено на социальную поддержку сограждан, включен-
ных в «железную», «женскую» и «молодежную» тетради.

Так, в пользу несовершеннолетних детей взыскано 520 
млрд сумов по алиментам. Привлечены к административ-
ной ответственности за уклонение от уплаты алиментов  
5,5 тысячи граждан, в отношении 486 человек возбуждены уго-
ловные дела. Обеспечено восстановление на рабочих местах 
281 лица с последующим удержанием из заработной платы 
15,9 млрд сумов в пользу их несовершеннолетних детей.

В плане цифровых технологий совместно с МВД внедрена 
система автоматического выявления наличия транспортных 
средств среди должников по исполнительным листам. Вслед-
ствие отказа от обращения в бумажном виде документов по 
розыску транспортных средств поданы в розыск 405 тысяч 
транспортных средств, благодаря чему удалось взыскать 
около 225 млрд сумов с должников-автовладельцев.

В результате электронного оповещения должников с предо-
ставлением льготного режима погашения задолженности уда-
лось в добровольном порядке получить средства с 373 тысяч 
человек. Если в 2019-2020 годах примерно семь-восемь про-
центов долгов выплачивались добровольно, то в текущем пока-
затель вырос до 35-40 процентов в месяц. Возросла и эффек-
тивность работы государственных исполнителей. В 2020 году 
каждый из них обеспечивал исполнение 110 дел, в этом - 274.

Спикерам задали вопрос: как можно решить проблему 
с ограничением на выезд, если пассажира остановили при 
попытке пересечения границы Республики Узбекистан. Перед 
выездом за рубеж следует проверить на сайте БПИ наличие 
ограничений, введя паспортные данные либо персональный 
идентификационный номер физического лица (ПИНФЛ). В слу-
чае выявления задолженности пассажир сможет погасить ее 
прямо в аэропорту. Находящийся на круглосуточном дежур-
стве сотрудник БПИ должен принять денежные средства и 
перевести на нужный счет, внести изменения в базу данных.

За четыре месяца этого года поданы заявления на розыск 
405 тысяч транспортных средств должников по исполнитель-
ным листам. По сравнению с предыдущим годом наблюдается 
десятикратный прирост. Поэтому автолюбители начали выра-
жать беспокойство: их машины оказываются отправленными 
на штрафные стоянки, задерживаются сотрудниками органов 
внутренних дел.

При этом у читателя не должно возникнуть впечатления о 
карательной направленности принимаемых БПИ Генпрокура-
туры мер. Во-первых, деньги поступают от нерадивых отцов 
в распоряжение несовершеннолетних детей – будущих стро-
ителей Нового Узбекистана. Во-вторых, помимо взыскания, 
за отчетный период органами БПИ трудоустроены 7,5 тысячи 
уклонявшихся от уплаты алиментов человек. В-третьих, уда-
лось добиться примирения 2,7 тысячи семей и возвращения 
родителей к исполнению обязанностей по уходу за детьми, не 
достигшими 18 лет.

Таким образом, органы БПИ вносят существенный вклад 
в социальную поддержку незащищенных слоев населения 
республики, обеспечение гармоничного развития подрастаю-
щего поколения Узбекистана. Создание при помощи цифро-
визации сферы принципа неотвратимости наказания за укло-
нение от уплаты алиментов и прочих долговых обязательств 
должно помочь и в правовом воспитании законопослушных 
членов общества.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной службы Бюро принудительного 
исполнения при Генеральной прокуратуре Республики Узбекистан.

Фото из архива информационной службы.

КАК УСПЕШНО БОРОТЬСЯ  КАК УСПЕШНО БОРОТЬСЯ  
С НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ АЛИМЕНТОВС НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ АЛИМЕНТОВ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Был проанализирован уровень водо-
обеспечения в течение гидрологического 
года (с 1 апреля 2023-го до 30 апреля 
2024-го), рассмотрены действия сторон 
по водоснабжению отраслей экономик. 
Комиссия отметила важность внедрения 
автоматизированной системы учета воды 
на реке Амударье. Также стороны под-
твердили свою готовность к реализации 
совместных проектов по восстановлению 
гидропостов. Кроме того, было уделено 
внимание вопросам укрепления берегов 
Амударьи, сокращения потерь водных 
ресурсов за счет русловыпрямительных 
работ для обеспечения беспрепятствен-
ного прохождения воды. Главное, такие 
встречи и соглашения показывают свои 
практические результаты.  

По подсчетам ученых и специали-
стов сферы, в 80-х годах прошлого века 
годовое потребление воды в Узбекистане 
составляло 64 млрд кубических метров. 
Из-за климатических изменений в реги-
оне, малого количества осадков, сниже-
ния уровня воды в бассейнах крупных 
и малых рек, проблем в управлении 
трансграничного водопользования годо-
вое потребление воды в нашей стране 
сегодня составляет 51-53 млрд куби-
ческих метров (97,2 процента - из рек и 
саев, 1,9 - из коллекторных сетей, 0,9 -  
из подземных источников). Расходуе-
мый среднегодовой объем сократился по 
отношению к выделенному лимиту водо-
забора на 20 процентов. 

По анализу и предварительным оцен-
кам Гидрометеорологической службы 
прогнозируется, что объем воды в бас-
сейнах рек Амударьи и Сырдарьи будет 
ниже нормы, в частности в реке Каш-
кадарья - 70-80 процентов, Вахш, Сур-
хандарья, Зарафшан, Карадарья, Чирчик 
и Ахангаран - 80-90, в реках на севере 
Ферганской долины и Нарын - 85-90,  
в южной части долины - 95-105 процен-
тов.   

Ежегодно в стране достигается эконо-
мия около семи миллиардов кубических 
метров воды за счет бетонирования кана-
лов, внедрения водосберегающих техно-
логий, цифровизации сферы, эффектив-
ного управления водными ресурсами. 
Благодаря рациональному использова-
нию водных ресурсов растет урожай-
ность в сельском хозяйстве. Несмотря 
на принятие конкретных мер, проблема 

водного дефицита в Узбекистане оста-
ется актуальной. 

В целях уменьшения потери воды в 
оросительных сетях в водном хозяйстве 
страны 2024-й объявлен ударным годом 
по бетонированию каналов. В текущем 
году намечено забетонировать пять тысяч 
километров оросительных сетей (в том 
числе 1,5 тысячи км магистральных и 
межхозяйственных, 3,5 тысячи км - внут-
рихозяйственных). На сегодня реконстру-
ировано 518,2 км каналов, из них 351,7 км 
забетонировано. Протяженность ороси-
тельных сетей кластеров и фермерских 
хозяйств, приведенных в должное состо-
яние, составила 11 тысяч км. 

Площади, на которых в последние 
годы внедрены водосберегающие техно-
логии, достигли 1,3 млн га, из них 478 
тысяч га составляет капельное орошение, 
55 тысяч га - дождевальное орошение,  
29 тысяч га - дискретный полив, более 
700 тысяч га земель выровнены с помо-
щью лазерных установок.    

Работа по внедрению водосберегаю-
щих технологий будет последовательно 
продолжаться. В текущем году современ-
ными технологиями орошения намечено 
охватить 500 тысяч га земель, а к 2030-му -  
до 4,3 млн га. Для реализации этих целей 
количество предприятий, производя-
щих в местных условиях необходимые 
устройства, запасные и комплектующие 
части водосберегающих технологий, 
достигло 55.

В 2024 году за счет бетонирования 
каналов, внедрения водосберегающих 
технологий, цифровизации сферы и рацио-
нального управления водными ресурсами 
планируется сэкономить восемь миллиар-
дов кубических метров воды. 

ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ 
РЕШЕНИЙ 

По аналитическим данным, вслед-
ствие глобальных климатических изме-
нений в регионе значительно умень-
шатся водные ресурсы. За счет роста 

численности населения и промышлен-
ности потребность в воде будет повы-
шаться. В таких условиях единственно 
верные решения - экономия воды и ее 
рациональное использование.   

В ходе видеоселекторного совеща-
ния по вопросам увеличения инвести-
ций и экспорта в сельском хозяйстве и 
пищевой промышленности, прошедшего  
18 марта текущего года, а также диалога 
с присутствовавшими на совещании 
представителями предприятий-экспор-
теров и логистических компаний даны 
важные поручения по созданию условий 
для выращивания сельскохозяйствен-
ных культур и повышению показателей 
экспорта продовольственной продукции. 

В целях исполнения поставленных 
перед сферой задач специалисты Минис-
терства водного хозяйства оказывают 
дехканам и фермерам действенную 
помощь. Информационно-аналитиче-
ский и ресурсный центр при министер-
стве вносит весомый вклад в процессы 

цифровизации рационального использо-
вания воды, эффективного управления 
водными ресурсами и их экономии.  

До настоящего времени установ-
лено 11 349 устройств «Умная вода», 
способных провести онлайн-монито-
ринг потребления воды на территории 
страны. Разработана информационная 
система smartwater.uz, позволяющая 
обобщать и анализировать поступаю-
щие сведения. В результате на 10 про-
центов улучшена работа по контролю 
воды, ускоренному управлению ею и 
ведению онлайн-учета.

Установлено 6657 дайверов (ПО), спо-
собствующих улучшению мелиоратив-
ного состояния земель и позволяющих 
вести онлайн-мониторинг уровня подзем-
ных вод. Разработана информационная 
система «Мелиорация», позволяющая 
обобщать и анализировать данные, посту-
пающие с этих устройств. В результате 
точность оценки мелиоративного состо-
яния земель и эффективность соответ-

ствующих мероприятий выросли на 20 
процентов. 

В стране 60 процентов орошаемых 
площадей снабжается водой через насос-
ные станции и оросительные колодцы. 
Поэтому экономия электроэнергии - одна 
из важнейших задач, стоящих перед 
министерством. Cегодня на насосных 
станциях установлено 1722 устройства 
онлайн-контроля расхода воды, разра-
ботана специальная информационная 
система. Также созданы база данных, 
принимающая показатели с контрольно- 
измерительных приборов, и программ-
ное обеспечение, предоставляющее 
API-адреса для интеграции устройств с 
соответствующими информационными 
системами.

Совместно с АО «Региональные элект-
рические сети» осуществляется интегра-
ция данных приборов, используемых на 
насосных станциях, позволяющих кон-
тролировать показатели потребления 
электроэнергии и вносить их в инфор-
мационную систему министерства. За 
последние три года автоматизировано 
управление 65 крупными объектами 
водного хозяйства. 

Создана информационная система 
«Сув хисоби», позволяющая в конце 
каждого месяца заполнять в электронной 
форме документы, составленные между 
водоснабжающими организациями и 
потребителями воды, и подтверждать 
их электронно-цифровыми подписями. 
В настоящее время система проходит 
тестирование в Язъяванском районе Фер-
ганской области. 

Вода - важный элемент природы.  
С ростом экологических изменений 
и техногенных воздействий повыша-
ется ценность живительной влаги. Ведь 
ничто не может ее заменить. 

Совместное решение актуальных 
вопросов потребления воды заинтере-
сованными государствами заслуживает 
особого внимания.  Важным было и 
принятие Концепции развития водного 
хозяйства Республики Узбекистан на 
2020-2030 годы, поэтапная реализация 
которой осуществляется посредством 
стратегий развития водного хозяйства, 
утверждаемых каждые три года исходя 
из приоритетных направлений, а также 
целевых параметров и показателей на 
соответствующий период. 

 Рустам Каршиев.
Заместитель министра водного хозяйства 

Республики Узбекистан.

НЕ ТЕРЯЮЩИЙ НЕ ТЕРЯЮЩИЙ 
АКТУАЛЬНОСТИ ВОПРОСАКТУАЛЬНОСТИ ВОПРОС

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Природа и мы

- Каждый год на дне Арала создается 
100 тысяч гектаров зеленого покрова, -  
говорит директор Муйнакского госу-
дарственного лесного хозяйства Фарход 
Авезов. - В зимне-весенний период 2024 
года  на площади 109 443 га  посевом 
семян заложен лес, на 3059 га высажены 
саженцы. В целях систематической и пла-
номерной организации мероприятий по 
озеленению, высадке саженцев и черен-
ков декоративных, плодовых деревьев и 
кустарников в текущем весеннем и осен-
нем сезонах мы заключили договор с 14 
предприятиями по выращиванию рассады. 

Академик Зиновий Новицкий, занима-
ющийся проблемой Арала с 80-х годов 
прошлого века, сообщил, что площадь 
суши на дне моря составляет шесть мил-
лионов гектаров. Из них 3,2 млн га - тер-
ритория Узбекистана. Остальная часть 
принадлежит Казахстану. Ежегодно 150 
миллионов тонн соляной пыли поднима-
ется со дна моря, разлетается на рассто-
яние до тысячи километров и выпадает в 
виде соленого снега и дождя.   

Академик назвал два решения данной 
экологической проблемы. 

Первое - наполнение моря водой, 
которая вернет ему прежнее состояние. 
Однако это невозможно. В 1980-х пре-
кратился сток из рек Амударьи и Сырда-
рьи в море. Второе - зеленое покрытие. 
Нынешний год будет непростым. По 
мнению климатологов, в регионе может 
случиться сильная засуха.    

- Как человек, посвятивший свою 
жизнь Аралу, могу сказать, что буду-
щее этих земель светлое, - продолжает  
З. Новицкий. - Раньше дно Аральского 
моря считалось мертвым местом. Сегодня 
здесь можно заниматься животновод-
ством и пчеловодством. Также возможно 
создание плантаций цистанхе, которое 
считается лекарственным растением. 

Результат меняется в лучшую сто-
рону. Работа не прошла даром. С расши-
рением лесов здесь стал возрождаться 
животный мир.  В зеленых зонах можно 
встретить зайца, волка, лису, шакала. 
Главное - создаются удобные пастбища 
для скота. В результате обеспечивается 
занятость населения.

Постановлением Кабинета Мини-
стров РУз «О дополнительных мерах по 
созданию «зеленого покрова» - защит-
ных лесов на обсохшем дне Аральского 
моря и в Приаралье» от 18 января 2022 
года определены широкомасштабные 
работы, которые предстоит выпол-
нить.  

- В целях обеспечения реализации 
данного документа в 2024-м планиру-
ется создать зеленое покрытие на 100 
тысячах гектаров. В этом сезоне в лесо-
мелиоративных работах задействованы 
тысяча человек, 30 тракторов, самолет и 
четыре дельтаплана из лесных хозяйств, -  
говорит директор Агентства лесного 
хозяйства при Министерстве экологии, 
охраны окружающей среды и изменения 
климата Республики Каракалпакстан 
Ойбек Аминов.   

По оценкам экспертов, с гектара 
обсохшего морского дна в атмосферу 
поднимается пять тонн вредных солей, 
что отрицательно сказывается на окру-
жающей среде и здоровье человека. При 
этом куст саксаула способен удерживать 
до десяти тонн песка. 

Вместе с тем следует отметить, что 
практическая работа, проводимая в рам-
ках общенационального проекта «Яшил 
макон», нацеленного на изменение эко-
логической ситуации в стране в лучшую 
сторону, имеет весьма важное значение, 
в том числе по прекращению выноса 
пыли со дна Арала. 

Мнажатдин Кутлимуратов.

В ПРИАРАЛЬЕ - НОВАЯ ЖИЗНЬВ ПРИАРАЛЬЕ - НОВАЯ ЖИЗНЬ

Смотрю вдаль с берега высохшего Аральского моря, о который когда-то 
бились волны, омывая земную твердь. Сегодня здесь на, казалось бы, 
бесплодной пустоши появляется зеленый покров, что согревает душу.
В Приаралье началась новая жизнь. В рамках общенационального 
проекта «Яшил макон» в этих местах, куда еще не ступала 
нога человека, закладываются саксауловые рощи.

Февзи Истаблаев.
Пресс-секретарь Навоийского  
отделения АН РУз.

Руководитель администрации 
Навоийской области посетил 
научно-исследовательскую 
лабораторию Навоийского 
отделения Академии наук 
Республики Узбекистан, 
чтобы обсудить с местными 
учеными и исследователями 
актуальные и волнующие 
специалистов вопросы.

Главным в мероприятии стало прове-
дение традиционного круглого стола и 
открытого диалога. Хокиму Навоийской 
области Нормату Турсунову рассказали, 
что сегодня в пяти отделах по 17 направ-
лениям ведут деятельность 15 научных 
сотрудников. Кроме того, функциони-
руют докторантура и институт стаже-
ров-исследователей, где успешно защи-
тили диссертации 13 молодых ученых. 
Ныне здесь проводит исследования и 
обучается еще 31 человек.

Этот небольшой коллектив работает 
над исполнением задач, поставленных 
перед Навоийским отделением соответ-
ствующим постановлением Президента 
от 15 июня 2017 года. Среди основных 
- проведение системного анализа состо-
яния отраслей промышленности и сель-
ского хозяйства региона; выявление 
проблемных вопросов и определение 
приоритетных научных направлений 
для поиска их эффективного решения; 
организация и проведение научных 
исследований, способствующих тех-
ническому и технологическому разви-
тию отраслей экономики территории и 
обеспечивающих внедрение энерго- и 
ресурсосберегающих технологий; сни-
жение себестоимости производимых 
продуктов; создание условий, способ-
ствующих ускорению процесса интегра-

ции науки с образованием и производ-
ством; и другие.

За 2018-2023 годы Навоийским отде-
лением АН РУз для участия в конкурсах, 
объявленных Министерством инноваци-
онного развития (ныне - Агентство инно-
вационного развития при Министерстве 
высшего образования, науки и иннова-
ций Республики Узбекистан), направлено 
около 80 проектов. Из них два приклад-
ных и три по коммерциализации были 
профинансированы. В результате создано 
три производства и более 50 рабочих мест. 
На сегодня отделением подготовлено 
около 20 прикладных, инновационных и 
готовых к коммерциализации проектов, 
подписано более 10 лицензионных дого-
воров с частными предприятиями, гото-
выми внедрить разработки ученых. 

К примеру, под руководством стар-
шего научного сотрудника отдела хими-
ческой технологии, нанотехнологии и 
сельского хозяйства Навоийского отде-
ления Академии наук Уктама Хакимова 
проведены исследования, направленные 
на разработку методов генодиагностики 
на основе изучения генома племенных 
каракульских овец. В рамках проекта в 
Навоийском отделении впервые в Узбе-
кистане создана специализированная 
лаборатория, деятельность которой, в 
отличие от аналогичных отечественных, 
больше сосредоточена на изучении сель-
скохозяйственных животных.

По поручению главы государства при 
Навоийском отделении Академии наук 

создано ГУП «Научно-исследователь-
ская опытная станция «Кызылкум», 
призванное на научной основе сохра-
нить и эффективно использовать гено-
фонд пастбищных каракульских овец, 
развивать цветное каракулеводство, 
проводить лабораторные испытания 
продукции каракулеводства в соответ-
ствии с международными требованиями. 
По проекту исследования проведены в 
животноводческих хозяйствах Тамдын-
ского, Нуратинского и Канимехского 
районов области.

Кроме того, в Нуратинском районе 
выделено 500 га богарных земель для 
семеноводства кормовых степных расте-
ний. Это предусматривалось в том числе 
постановлением Кабинета Министров 
«О мерах по комплексному развитию 
Нуратинского района Навоийской обла-
сти на 2019-2021 годы» от 2 августа 2019-
го. Специалистами отделения на 20 га  
высажены такие растения, как изень, 
житняк и эспарцет. В текущем году 
будут собраны их семена.

Необходимо расширить исследования 
в данных направлениях. При этом не 
ограничиваться только каракульскими 
овцами, а задействовать и другие породы 
мясных и молочных овец, крупный рога-
тый скот. 

Проект заведующей отделом химиче-
ской технологии, нанотехнологии и сель-
ского хозяйства Навоийского отделения 
Академии наук Шахнозы Кодировой 
направлен на повсеместное внедрение в 

фермерских хозяйствах региона и дру-
гих областей республики разработанных 
навоийскими учеными инновационных 
водосберегающих технологий на основе 
бентонита. Их применение в 2023 году 
почти на 200 га хлопковых полей в Навба-
хорском районе позволило собрать до 
30 процентов дополнительного урожая 
хлопка-сырца. А испытание на богарной 
пшенице в Нуратинском районе увели-
чило урожай зерновых в 2,5 раза.

При этом, если в 2023-м научные 
сотрудники сами выезжали на места и 
проводили все необходимые агромеро-
приятия, то в текущем году фермеры, 
увидев результат, сами обратились к 
навоийским ученым за инструкциями 
и выразили готовность самостоятельно 
проводить капсулирование семян и 
листовую подкормку, даже закупать 
готовую суспензию.

Для промышленного запуска произ-
водства биоудобрений исследователям 
будут выделены помещения с необхо-
димым оборудованием, а также одина-
ковые по площади участки богарной, 
пустынной и поливной земли для более 
наглядной демонстрации преимуществ 
предлагаемых фермерам технологий и 
проведения испытаний по адаптации 
кроталярии, которая применяется в каче-
стве сидеральной культуры и с целью 
добычи волокна для изготовления тар-
ных тканей, сетей, парусов и бумаги. 

У навоийских ученых есть возмож-
ность наладить производство готовой 
продукции из нерудных полезных иско-
паемых. Например, изделия из графита 
и магнезита, в том числе огнеупорные 
материалы, биоразлагаемые стаканчики 
из вермикулита, насыщенные необходи-
мыми минералами для выращивания рас-
тений в тепличных условиях; сорбенты 
для очистки воды и прототипы других 
изделий, а также солнечные концен-
траторы, которые могут быть полезны, 
к примеру, чабанам для приготовления 
пищи и кипячения чая за счет солнечной 
энергии. Относительно последнего име-
ется соглашение с китайской компанией 
на поставку инновационных материалов 
для концентратов. 

Специалисты отдела нерудных и тех-
ногенных полезных ископаемых Навоий-
ского отделения Академии наук ведут 

исследования по изготовлению особо 
легких материалов из базальта и специ-
альных наполнителей, компоненты и 
пропорция которых еще на стадии раз-
работки. Из первого можно сделать 
арматуру, а вторые добавлять в цемент. 
Облегченная конструкция станет очень 
полезной при возведении перекрытий 
на шахтах для предотвращения обвалов. 
Как стало известно, научные сотрудники 
отделения ведут исследования в направ-
лении адаптации материала с примене-
нием бентонита для покрытия стенок 
арыков с целью предотвращения про-
сачивания воды в почву при ирригаци-
онном орошении полей, просчитывают 
экономическую целесообразность по 
сравнению с обычным бетонированием.

Заменить использование угля в каче-
стве топлива на отдаленных территориях 
и предотвратить незаконную вырубку 
саксаула можно, если ученые реализуют 
проект по изготовлению спрессован-
ных брикетов из стволов однолетних 
деревьев павловнии и отходов произ-
водства (стружка) после распиливания 
на доски более больших. Теплоотдача от 
брикетов в разы выше, чем у изготовлен-
ных из традиционных для этого сортов 
деревьев, а зольность намного ниже. 

Как известно, Навоийское отделе-
ние на протяжении последних трех лет 
сотрудничает с ООО «Paulownia BG» 
(Республика Болгария) и проводит иссле-
дования, направленные на адаптацию 
европейской технологии выращивания 
павловнии к местным условиям. В пер-
спективе рассматривается сотрудниче-
ство в области подготовки кадров по 
сельскому хозяйству и животноводству.

Важно отметить, что в Навоийском 
отделении уделяется большое внимание 
международному сотрудничеству. На 
сегодня подписано около 80 меморанду-
мов о партнерстве с разными предприя-
тиями, компаниями, научно-исследова-
тельскими учреждениями и высшими 
учебными заведениями России, Китая, 
государств Центральной Азии, Беларуси, 
Болгарии, Латвии, Польши, Турции, 
Индии, Ирана и других стран.

Хоким Навоийской области одобрил 
идею создания центров оказания услуг, 
сфокусированных на антимикробной 
обработке сырья растительного и живот-

ного происхождения ионизирующим 
излучением с применением ускорителей 
электронов. Данный проект планируется 
реализовать с ООО «Теокортекс» (Рос-
сия). Широкое внедрение вышеописан-
ной технологии позволит Узбекистану 
увеличить экспорт сельскохозяйствен-
ной плодоовощной продукции, расши-
рить географию и ассортимент поставок. 

За круглым столом Н. Турсунов и 
сотрудники Навоийского отделения Ака-
демии наук Республики Узбекистан обсу-
дили социальные проекты. Среди них - 
создание экологического сада. Согласно 
проекту, предлагается выделить два га 
земли для сезонных растений (ромашка, 
расторопша), круглогодичного выращи-
вания клубники, шиповника, сенны мек-
канской, годжи и других многолетних 
лекарственных растений, оливы и киви; 
площадок для проведения конференций, 
научных совещаний и организации про-
изводства. Кроме того, намечено создать 
участки с лавандой, питомник и теплицу 
для выращивания папайи, банана, гуавы, 
детскую игровую площадку, оздоро-
вительное кафе, библиотеку и шоурум 
для выставки производимой продукции, 
кабинет консультации врача и фитобар.

К реализации проекта планируется 
привлечь специалистов ЧП «Мехри-
гиё» из Ферганской области, с которым 
Навоий ское отделение АН РУз подпи-
сало меморандум о сотрудничестве. 

В продолжение темы обращено вни-
мание на необходимость озеленения 
территории вокруг Международного 
аэропорта «Навои», чтобы прибываю-
щих иностранных и иногородних гостей 
воздушная гавань региона не встречала 
унылой степью.

Еще один проект - создание вирту-
альной карты Навоийской области для 
туристов, где отмечены исторически, 
этнически и культурно значимые объ-
екты, в том числе для паломничества. По 
официальным данным, такая карта уже 
есть, но нужен качественный контент и 
необходимые исследования в поисках 
достоверных источников. Возможно, это 
станет отправной точкой для открытия в 
Навоийском отделении АН РУз самосто-
ятельного гуманитарного отдела, сотруд-
ники которого подготовят к печати под-
робный атлас Навоийского региона.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ САД И ВИРТУАЛЬНАЯ КАРТА РЕГИОНА,ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ САД И ВИРТУАЛЬНАЯ КАРТА РЕГИОНА,    
ИЛИ КАКУЮ ПОВЕСТКУ ПРЕДЛАГАЮТ НАВОИЙСКИЕ УЧЕНЫЕИЛИ КАКУЮ ПОВЕСТКУ ПРЕДЛАГАЮТ НАВОИЙСКИЕ УЧЕНЫЕ

В современных IT-парках нашей 
страны разрабатываются 
тысячи стартапов, готовят 
квалифицированных 
программистов. В Государственной 
программе по реализации 
Стратегии «Узбекистан - 2030»  
в «Год поддержки молодежи  
и бизнеса» определен ряд задач  
по превращению республики  
в региональный хаб информационных 
технологий путем развития 
цифровых технологий. При этом 
поставлена цель увеличить 
количество резидентов IT-парка  
до 200, в том числе компаний  
с участием иностранного капитала 
до 30. А также довести объем 
компьютерного программирования  
и аутсорсинговых услуг  
до 10 трлн сумов, а их экспорт -  
до 800 миллионов долларов.

Важные факторы развития информа-
ционно-коммуникационных технологий 
- создание благоприятных условий для 
предоставления цифровых услуг, вывод 
программных продуктов на внутренний и 
внешний рынки, стимулирование иннова-
ционных разработок. 

В нашей стране только в прошлом году 
разработано 100 программных проектов в 
рамках цифровой трансформации таких 
сфер, как образование, банковское дело, 
финансы, таможня, сельское хозяйство, 
геология, кадастр, и не только. Создано 
более 500 компаний в области информаци-
онных технологий, в этот сектор вложено 
475 миллионов долларов прямых ино-
странных инвестиций. 

Сегодня зарубежные компании заинте-
ресованы в рынке Узбекистана, который 
нацелен стать региональным центром 
информационных технологий. В частно-
сти, американские гиганты в этом направ-
лении планируют совместно запускать 
новые проекты, выступать резидентами. 
По статистике, 33 процента мирового 
IT-сектора приходится на США. Общая 
стоимость компаний, специализирую-
щихся на информационных технологиях, 
составляет семь триллионов долларов, 
что превышает валовой внутренний про-
дукт 16 стран, входящих в G20. 

Министерством цифровых технологий 
РУз проводится ряд системных работ в 
целях реализации мер, определенных в 
Стратегии «Цифровой Узбекистан - 2030». 
В частности, в Вашингтоне обсуждались 
перспективы сотрудничества более чем с 
десятью такими успешными бизнес-субъ-
ектами. По итогам переговоров 12 компа-
ний начнут работу в качестве резидентов 

IT-парка.  Благодаря этому в течение сле-
дующих трех лет количество рабочих мест 
увеличится почти до трех тысяч, а объем 
экспорта достигнет 55,6 миллиона долла-
ров.  

Цифровое будущее имеет важное зна-
чение в формировании цифровых навы-
ков для профессий завтрашнего дня. 
Именно поэтому совершенствование 
IT-инфраструктуры, цифровизация отрас-
лей и сетей, развитие информационных 
технологий в регионах и цифровизация 
государственного управления в цен-
тре внимания руководства страны. При 
этом основной упор делается на создании 
дополнительных условий для совершен-
ствования отрасли. 

В частности, IT-компании будут бес-
платно размещены в свободных зданиях 
сроком на год, а талантливым програм-
мистам предоставляются компьютеры и 
техническое оборудование в рассрочку на 
тот же период. Также возмещается до 15 
процентов годовых затрат на заработную 
плату компаниям, в которых работают 
более 50 специалистов в данной области. 
При этом предприятия-экспортеры полу-
чают компенсацию в 50 процентов за при-
влечение иностранных профессионалов и 
участие в международных конференциях.

Благодаря новым возможностям объем 
IT-услуг в 2024 году может удвоиться, пре-
жде всего за счет вовлечения молодежи в 
сферу и подготовки квалифицированных 

кадров, вывода IT-парка на международ-
ный уровень и увеличения количества 
иностранных представительств. Выше-
указанных показателей легче будет 
достичь за счет диверсификации экспорта 
информационных технологий, то есть с 
привлечением стран Ближнего Востока, 
Восточной и Западной Европы.

Для дальнейшего развития сферы ИКТ 
и создания современной инфраструктуры, 
отвечающей мировым требованиям, необ-
ходимо увеличить финансирование целе-
вых программ за счет широкого привлече-
ния частного капитала. Кроме того, важно 
реализовать меры, направленные на под-
держку образования в сфере и подготовки 
кадров, на создание благоприятной среды 
для инноваций и предпринимательства.

За последние годы Узбекистан добился 
высоких результатов в развитии и цифро-
визации ИКТ, особенно в сфере оказания 
электронных государственных услуг. При 
этом наряду с постоянным сотрудниче-
ством с Южной Кореей, Россией, Эсто-
нией и Китаем важно также привлекать в 
этот сектор нашей страны технологически 
развитые государства, такие как Герма-
ния, Великобритания, Сингапур и Япония, 
диверсифицировать географию междуна-
родного сотрудничества.   

- Наши стратегические цели (увеличе-
ние экспорта услуг в этой сфере до пяти 
миллиардов долларов, открытие более 
300 тысяч высокооплачиваемых рабо-

чих мест в сфере цифровых технологий) 
привлекли в республику перспективных 
партнеров, - говорит главный специалист 
Министерства цифровых технологий РУз 
Элёр Максудов. - Программа Zero Risk и 
создаваемый в Ташкенте Центр цифровых 
технологий заинтересовали иностранцев. 
Также достигнуты договоренности о рас-
ширении масштабов проекта цифровой 
инклюзивности Международной ассоци-
ации развития стоимостью 50 миллионов 
долларов. 

Приносят свои плоды многочислен-
ные встречи и переговоры. В частности, 
в ходе делового общения с руководством 
одной из крупнейших компаний США в 
области информационных технологий Dell 
Technologies особое внимание уделяется 
вопросам создания высокооплачиваемых 
рабочих мест, отвечающих требованиям 
современных систем программирования 
на основе искусственного интеллекта, а 
главное - предоставляющих дистанцион-
ные услуги на рынке США для молодежи 
Узбекистана. Достигнута договоренность 
по вопросу открытия официального офиса 
этой компании в нашей стране. Также сто-
роны подписали документ, регламентиру-
ющий обязательства.

Рынок Узбекистана не является новым 
для компании Epam Systems, специализи-
рующейся на обучении в области инфор-
мационных технологий. С 2019 года 
считается одним из самых активных рези-
дентов. И первый университет в данной 
сфере был открыт в сотрудничестве с этой 
компанией, руководство которой выразило 
готовность в следующем году активизи-
ровать свое участие в обучении 65 тысяч 
специалистов.

- Мы заинтересованы в экспорте про-
дуктов и услуг для проектов электронного 
правительства, - сказала вице-президент 
компании Epam Systems Анна Данеггер. 
- И рады, что в Узбекистане открывается 
наш центр. Сегодня мы являемся свиде-
телями увеличения количества в Узбеки-
стане людей, получающих профильное 
образование или интересующихся этой 
сферой. Главное, в данном процессе есть 
поддержка государства. Кроме того, ваша 
страна привлекает иностранные инвести-
ции в цифровизацию и отрасль в целом. 
Мы поддерживаем это. 

Форум, прошедший в столице 18-20 
марта текущего года, также продемонстри-
ровал международным компаниям огром-
ный потенциал Узбекистана в сфере инфор-
мационных технологий и аутсорсинга, 
широкие возможности и условия, создан-
ные правительством республики для инве-
стирования в отрасль.  Во встрече приняли 
участие около 200 иностранных экспертов и 
местные представители сферы. 

  Лутфулла Сувонов.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ IT-ХАБ:  РЕГИОНАЛЬНЫЙ IT-ХАБ:  
РОЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО РОЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВАСОТРУДНИЧЕСТВА

Цифровизация

Наука и производство



Газета отпечатана в типографии 
ООО «Kolorpak». 

Адрес предприятия: Узбекистан, 100060,
Ташкент, ул. Янгишахар, дом 1А.

УЧРЕДИТЕЛЬ:
Кабинет Министров

Республики Узбекистан

Главный редактор: 
Салим ДОНИЁРОВ

Газета зарегистрирована в Агентстве по печати 
и информации Республики Узбекистан.

Рег. № 0005 от 17.09.2009 г.
Индекс - 178, Способ печати - офсетный, 

формат А-2, объем 2 п.л. Тираж 1350. Заказ 1648.
Выходит пять раз в неделю, кроме воскресенья  

и понедельника. Цена договорная.

Редакция рукописи не рецензирует  
и не возвращает.

За доставку газеты ответственность несет 
организация, оформившая подписку.

Ответственность за качество печати газеты несет 
ООО «Kolorpak».

Дежурный редактор: С. Алимова
Корректор: Л. Аббасова
Дизайнер: Б. Эгамкулов

Канцелярия: 71-233-70-98 Отдел рекламы: 71-233-70-98

ГУ «Редакции газет 
«Янги Ўзбекистон»  

и «Правда Востока» 
НАШ АДРЕС:

100060, г. Ташкент, 
ул. Шахрисабзская, 85.

Приемная: 
тел. 71-233-56-33.
E-mail: info@pv.uz

Адрес в интернете: www.yuz.uz
Сайт: 71-233-05-18. 1 2 3 4 5 6

44 16 МАЯ 2024 ГОДА

Время итога - 23:15 
Время подписи - 23:55

№ 94 (30403)t.me/pvouz t.me/pvouz www.yuz.uzwww.yuz.uz

В
3
3
3
3
3
3
3
2
2
2
1
1
0
0

Н
3
3
3
2
2
2
1
3
2
2
2
1
3
3

П
0
1
0
2
1
2
2
2
3
3
3
3
3
4

О
12
12
12
11
11
11
10
9
8
8
5
4
3
3

М
14:7
13:8
9:5

11:8
7:5
9:8

11:10
7:6

10:12
7:10
5:9
4:7
6:9

4:13

Особенно вдохновляет студентов ТГЮУ на раз-
витие творческого потенциала инициатива лидера 
страны по превращению Аллеи литераторов, создан-
ной в Национальном парке Узбекистана имени Али-
шера Навои, в локацию просвещения и культуры. 

Глава государства подчеркнул: «Литература - 
душа народа, зеркало его духовности. В современном 
сложном мире необходимо использовать влиятель-
ную силу прозы и поэзии, чтобы проникнуть в сердца 
людей, вдохновить их на благородные цели. Мы соз-
дадим все условия для изучения наследия наших 
предков, создания великой литературы, достойной 
нашей славной культуры». 

Так, в целях глубокого изучения жизни и твор-
чества писателей на Аллее литераторов соответ-
ствующим постановлением Кабинета Министров 
республики за столичными высшими учебными 
заведениями закреплен отдельный автор. В частно-
сти, в Ташкентском государственном юридическом 
университете проводится системная работа по изу-
чению наследия выдающегося представителя отече-
ственной литературы, академика, писателя и поэта 
Гафура Гуляма. 

В ТГЮУ имеются возможности для соответствую-
щей деятельности. Вместе с тем разработана система 
поощрения студентов, преуспевших в данном 
направлении. Например, в рамках реализации поста-
новления университет одним из первых учредил сти-
пендию имени талантливого литератора и отчеканил 
нагрудный знак. Ежегодно в день рождения писателя 
такой награды удостаиваются преподаватели, сту-
денты и сотрудники Дома-музея Гафура Гуляма. 

Говоря о литературе начала XX века, нельзя не 
упомянуть о его весомом вкладе в реалистическую 
и юмористическую прозу. Произведения народного 
поэта Узбекистана любят миллионы читателей в 
нашей стране и за рубежом. Его стихи и проза пере-
ведены на английский, русский, персидский, испан-
ский, польский, болгарский и другие языки. 

Гафур Гулям рано начал писать стихи. Вначале 
подражал узбекским классикам, а после выработал 
свой стиль. Его талант развивался на протяжении 
жизни. Поэт в своих произведениях воспевал труд 
свободных людей, который превратил родной край 
в цветущий сад («Лето», «Узбекистан», «На путях 
Турксиба»). 

На формирование мировоззрения и художествен-
ного вкуса Гафура Гуляма огромное влияние оказали 
произведения Владимира Маяковского. В одной из 
статей он писал: «…Больше всего мне хочется назвать 
себя учеником Маяковского», который «открывал 
для меня самые разнообразные и неисчерпаемые 
возможности в области ритмики, словаря, образа, 
звукового строения стиха. Кроме гневной, бичую-
щей иронии в сатирах, потрясающе огромной силы 
чувства в лирике Маяковского, я старался вобрать в 
себя... всю мужественную ораторскую силу его рит-
мов, интонаций, смелость метафор, выразительность 
гипербол. Даже разбивку стиха, повышающую его 
ритмическую, интонационную и смысловую выра-
зительность, мне удалось применить в узбекском 
стихосложении». Это подтверждается многими про-
изведениями соотечественника, например, «На путях 
Турксиба», «Родная земля», «Да здравствует мир!».

Особое место в творческом наследии писателя 
занимают труды, адресованные юным читателям. 
Тема детства проходит через все творчество Гафура 
Гуляма, набирая особенную силу в последние деся-
тилетия жизни поэта. По своему обыкновению, 
отталкиваясь от реальных событий (порой наблю-
дая за собственными детьми), он размышляет о вза-
имосвязи общественной обстановки и благополучия 
детей.  

Говоря о произведениях для ребят, следует особо 
отметить одно из самых замечательных творений 
выдающегося художника слова - повесть «Озорник». 
В ней, рассказывая о скитаниях юного героя, Гафур 
Гулям пишет о своем детстве. Так, оригинальность и 
своеобразие «Озорника» в огромной мере заключены 
в затейливом, бесконечно разнообразном переплете-
нии подлинного, достоверного автобиографического 
материала с неистощимой фантазией автора.

Следует подчеркнуть глубокую народность 
этого произведения. Истории, которые происходят с 
героем, порой напоминают сюжеты сказок, окрашен-
ных фольклором. Арсенал художественных средств 
поэта направлен на то, чтобы воспеть вольную душу 
соотечественников, никогда не мирившихся с беспра-
вием и несправедливостью.

Гафур Гулям известен и как мастер короткого 
остросюжетного рассказа, где в качестве повествова-
тельного приема вводятся авторская речь и свобод-

ное обращение к читателю в форме живой дружеской 
беседы-спора, переполненной вопросами и ответами 
самого писателя. Большинство прозаических про-
изведений, созданных им, посвящено человеческим 
взаимоотношениям. Основные проблемы, которые 
Г. Гулям в них поднимает и разрешает, - это борьба 
за нравственное воспитание человека, его моральное 
и культурное развитие, обличение пороков, отноше-
ние к женщинам («Друзья», «Тени», «Счастье разбой-
ника»).

Кроме того, писатель создает в произведениях 
яркие положительные образы. Таким героем, чело-
веком с большой душой изображен Джура в повести 
«Ядгар». Он воспитывает неродного сына. Именно в 
отношении обыкновенного человека к ребенку автор 
показал высокий нравственный уровень Джуры, а в 
его лице и всего народа.

В годы войны Гафур Гулям проявил истинный 
патриотизм. Писал талантливые произведения, кото-
рые точно и ярко передают общее настроение сооте-
чественников, их дух и веру в неизбежную победу 
над фашизмом. Вторая мировая война обострила чув-
ство братства между народами, ощущение единства у 
многонационального населения Узбекистана. 

Среди проявлений этого единения Гафура Гуляма 
с особенной силой привлекло то, что наша родина, 
далекая от фронта, выступила прибежищем для сотен 
тысяч людей, лишившихся крова. Многих детей усы-
новили и удочерили узбекские семьи, дав им такое 
же воспитание и образование, как и родным. Немало 
осиротевших и разлученных с родителями мальчи-
ков и девочек принял Ташкент. Жители столицы 
всех возрастов и национальностей спешили на вок-
зал, чтобы взять на воспитание ребенка, а то и двоих, 
троих. И в наши дни в республике все знают имена 
супругов Шаахмеда Шамахмудова и Бахри Акрамо-
вой, которые приняли в свою семью 14 детей разных 
национальностей. 

Гулям не мог не откликнуться на эту животрепе-
щущую тему в своем творчестве. В начале 1942 года 
поэт пишет объемное проникновенное стихотворе-
ние «Ты не сирота»:

Разве ты сирота?..
Успокойся, родной!
Словно доброе солнце,
склоняясь над тобой,
материнской,
глубокой
любовью полна,
бережет твое детство
большая страна.
Стихи военных лет Гафура Гуляма получили 

чрезвычайно широкую популярность прежде всего 
потому, что в них он сумел с непревзойденной ярко-
стью выразить всенародную признательность вои-
нам - защитникам жизни, переживания людей (пре-
жде всего детей), тепло домашнего очага и любовь 
каждого отдельного человека к родным и близким, 
оказавшимся в огне битвы, из которого не всем было 
суждено возвратиться. 

В военные годы в его стихотворениях на первый 
план вышли глубокие переживания и думы людей, 
защищающих с оружием в руках то, что было создано 
в мирный период. В послевоенной лирике с поэтиче-
ской непосредственностью и душевной взволнован-
ностью автор передает чувства тех, кто отстаивает 
мир. Послевоенная лирика поэта - логическое про-
должение и развитие творчества военных лет. А сти-
хотворения «Запомни, тебя Родина ждет!» и «Празд-
ник победителей» - своеобразное связующее звено 
этих двух творческих периодов писателя.

Г. Гулям, выросший среди простых людей, воспе-
вал красоту полей, садов, труда. Каждое его стихот-
ворение - ода родному краю. Словно художник, поэт 
умел изобразить каждый луч восходящего над бес-
крайними землями Отчизны солнца. 

Как велик мой народ!
О величии предков потомкам говорят города,
что древнее седых пирамид.
Полустертая надпись на древнем хорезмском 

обломке
о преданиях нашей земли говорит…

(«Слово чести»)
Большое количество замечательных произведений 

Гафура Гуляма пронизано взволнованной поэтич-
ностью, ощущением внутренней свободы и красоты 
мира. Его чистое сердце всегда было открыто пре-
красному. Именно поэтому по сей день во всем мире 
звучит славное имя великого предка. А его наследие 
остается гимном огромной любви к Отечеству и про-
стому человеку. 

Насиба Ниязова.
И.о. профессора кафедры Ташкентского 

государственного юридического университета, 
кандидат педагогических наук.

ВЕЛИКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ВЕЛИКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
ПОЭТИЧЕСКОГО НЕБОСКЛОНАПОЭТИЧЕСКОГО НЕБОСКЛОНА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Реклама

Если в прошлом туре при переносе на другой 
срок одного матча соперники забили 23 мяча, то 
ныне все семь пар команд отличились при взя-
тии ворот лишь 14 раз. Перепады в настроении? 
Сбился прицел бомбардиров? Возросла конкурен-
ция? Наверное, и то, и другое, и третье. 

У «Олимпика» в запасе два несыгранных пое-
динка в Суперлиге. Связано это с тем, что костяк 
столичного клуба выступал в розыгрыше Кубка 
Азии среди молодежи в Катаре. Как известно, 
наши ребята завоевали серебряные медали. А 
главное, сборная под руководством тренера 
Тимура Кападзе получила право сыграть впервые 
на Олимпиаде в Париже (Франция). Узбекистанцы 
за 16 дней провели шесть матчей и потому имели 
больше игровой практики, чем нынешний оппо-
нент «Пахтакор» в отечественном чемпионате. 
Этот фактор поначалу оказался на руку олимпий-
цам. Они завладели инициативой, чаще атаковали, 
заставив пахтакоровцев обороняться. Практически 
полностью обновленный действующий чемпион, 
дисциплинированно выполнявший тактические 
установки наставника Максима Шацких, добился 
того, что под занавес матча его подопечные бук-
вально вырвали победу с минимальным счетом. 
Сказались чисто физическая усталость и в некото-
ром роде эмоциональная опустошенность игроков 
«Олимпика». На что, в общем-то, и надеялся «Пах-
такор». 

Некуда отступать «Металлургу». Бекабадцы 
потерпели три поражения подряд при довольно 
хорошо поставленной командной игре главного 
тренера Веско Стешевича (Черногория). Уступили 
в сравнительно равной борьбе «Нефтчи» (0:1), 
«Динамо» (1:2) и «Пахтакору» (3:4). Явных прова-
лов не наблюдалось, но накопленный потенциал 
не реализован. Поэтому в игре на своем поле с 
«Кизилкумом» стремились наконец-то добиться 
первой победы, порадовать своих поклонников. 
Не удалось. Близки были к выигрышу, имели массу 
возможностей, но не сумели забить мяч даже с 
одиннадцатиметровой отметки. Да и навоийцы, 
как говорится, уперлись в обороне, не жалея при 
стыках ни своих ног, ни чужих. Кстати, не в меру 
азартным игрокам было предъявлено семь (!) жел-
тых карточек. 

Драматичной получилась схватка «Нефтчи» и 
«Андижона». При переполненных трибунах на ста-
дионе гости вышли вперед - 2:0. Гандикап в два 
мяча случился на 53-й минуте. Оставалось доста-
точно времени, чтобы или андижанцам увеличить 
преимущество, или подопечным ферганского тре-
нера Виталия Левченко изменить сценарий. Около 
20 тысяч болельщиков гнали вперед своих куми-
ров.  

«Нефтчи» повезло потому, что скамейка запас-
ных оказалась боеспособнее. Когда до финаль-
ного свистка оставалось чуть более десяти минут  
(с учетом компенсированного времени), хозяева 

поля сравняли-таки результат. Ничья зафиксиро-
вана после забитого пенальти, назначенного за 
фол последней надежды. Однако «Андижон» был 
ближе к победе. Просто не выдержал прессинга 
публики. 

- Доволен игрой своих парней, но не результа-
том, - заявил на послематчевой пресс-конферен-
ции главный тренер «Согдианы» Иван Бошкович. 
- Смутил моих парней одиннадцатиметровый 
штрафной удар в наши ворота в середине пер-
вого тайма. Несмотря на то, что почти сразу после 
антракта пропустили второй гол, не потеряли нить 
своей игры, не оказались в нокдауне. Мы не заслу-
жили поражения. Но не всегда выигрываешь, даже 
если действуешь лучше. 

 А вот руководитель «Навбахора» Самвел Бабаян 
не впервые откровенно признался, что его команда 
играет на результат, стремится к выигрышу любой 
ценой. Остальное не интересует. Ведь победите-
лей не судят. 

На разных полюсах турнирной таблицы «Насаф» 
и «Бунёдкор»: каршинцы - фавориты чемпионата, 
ташкентский клуб - аутсайдер. Исходя из этих реа-
лий и рассматривался матч как специалистами, так 
и рядовыми болельщиками. 

Вполне естественно, что дружина бессменного 
наставника парней из «Насафа» Рузикула Бер-
диева действовала первым номером, стремясь 
единолично возглавить пелотон Суперлиги. Поэ-
тому атаки на ворота «Бунёдкора» накатывались 
волнами. Однако быстрый гол, как ожидалось, не 
получился. Осада тоже не дала результатов. 

Возня на штрафной площадке ташкентцев 
выглядела еще более неубедительно. Ничего не 
смогли сделать каршинцы и тогда, когда в начале 
второго тайма оказались в большинстве. Ахилле-
сова пята «Насафа» - отсутствие бомбардира после 
того, как уехал из Карши Хусайн Норчаев. А героем 
матча стал вратарь столичной команды Марин 
Любич (Хорватия), совершивший небывалое коли-
чество сейвов, отразил все попытки хозяев поля. 
Примечательно, что «Насаф» на родном стадионе 
играет хуже, чем на выезде. Впрочем, это главный 
тренер Р. Бердиев сможет опровергнуть, когда 
состоится пропущенная встреча с «Навбахором» за 
лидерство. Когда - пока не известно. 

 Реконструируются стадионы в Термезе (уже 
который год) и Самарканде, поэтому «Сурхон» и 
«Динамо» арендуют соседние арены. Может быть, 
от того у этих команд особое, уважительное отно-
шение к поклонникам, которые за сотни киломе-
тров приезжают поддержать своих любимцев. 
Для них приверженцы игры миллионов демон-
стрируют открытый и жизнерадостный футбол, не 
оглядываясь на сиюминутный успех. Не очень-то 
довлеют над игроками очки. Они занимаются 
любимой работой, даже несмотря на финансовые 
и иные проблемы. 

Встреча между командами подарила зрите-
лям праздник романтичного и изящного футбола. 
И, наверное, важно, что матч завершился вничью. 
Хотя заметим, что динамовцы забили мяч в ком-
пенсированное время. Более того, самаркандцы, 
проигрывая, могли совершить камбэк: на восьмой 
добавленной минуте планка спасла сурхандарьин-
цев от поражения. Публика до последней секунды 
не покидала трибуны в знак благодарности. Так 
играют команды без звезд. 

«Локомотив» после перерыва вернулся в Супер-
лигу, а ОКМК является одним из старожилов чем-
пионата. Но разницы в классе не было видно. Шла 
равная борьба. 

«Железнодорожники», напомним, неплохо 
стартовали. В первых турах они набрали восемь 
очков, переиграв при этом «Пахтакор» с разгром-
ным счетом 3:0. Для дебютанта отличный резуль-
тат. Однако затем сказалось то, что команда не до 
конца укомплектована. Много брешей как в обо-
роне, так и в нападении. В трех последних встречах 
«Локомотив» не набрал ни балла. Разница забитых 
и пропущенных мячей - 1:8. 

ОКМК тоже заметно обновился, но сохранил ряд 
ключевых игроков. Они-то и изменили ход поединка 
в конце матча. На 84-й минуте фамильный гол запи-
сал в актив сын главного тренера - Миржамол Коси-
мов. А под занавес закрепил успех не менее опытный 
полузащитник Хуршид Гиёсов. Алмалыкчане вновь 
оказались в стане правофланговых, одержав важную 
психологическую победу после двух поражений 
подряд, - от «Сурхона» (1:2) и «Насафа» (3:4). 

Следующий тур состоится 18-21 мая. Цент-
ральным станет противостояние «Навбахора» и 
«Нефтчи». Ожидается, что на трибунах яблоку 
негде будет упасть. Ведь и в Намангане, и в Фер-
гане самые заядлые и активные болельщики. 

Положение команд после семи туров
Клубы
1. «Навбахор» (Наманган)
2. «Андижон» (Андижан)
3. «Насаф» (Карши)
4. ОКМК (Алмалык)
5. «Нефтчи» (Фергана)
6. «Согдиана» (Джизак)
7. «Пахтакор» (Ташкент)
8. «Кизилкум» (Навои)
9. «Сурхон» (Термез)
10. «Локомотив» (Ташкент)
11. «Динамо» (Самарканд)
12. «Олимпик» (Ташкент)
13. «Металлург» (Бекабад)
14. «Бунёдкор» (Ташкент)

ОТ РЕЗУЛЬТАТА ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ ДО ИЗЯЩНОЙ ИГРЫ

 Чемпионат Узбекистана среди команд Суперлиги. Седьмой тур. «Олимпик» - «Пахтакор» - 1:2,  
«Металлург» - «Кизилкум» - 0:0, «Нефтчи» - «Андижон» - 2:2, «Согдиана» - «Навбахор» - 1:2,  

«Насаф» - «Бунёдкор» - 0:0, «Сурхон» - «Динамо» - 1:1, «Локомотив» - ОКМК - 0:2.

Тимур Низаев.
«Правда Востока».


